



ALCALDÍA MAYOR
DE BOGOTÁ D.C.
MOVILIDAD
Metro de Bogotá S.A.

MEMORANDO

CÓDIGO: GD-FR-018-V2

Fecha	20 de febrero de 2019	Consecutivo	GGE-OAJ-ME-2019-0038
Para	MAURICIO ORJUELA RODRIGUEZ. Asesor Gerencia General.		
De	LUISA FERNANDA MORA MORA Jefe Oficina Asesora Jurídica		
Asunto	Concepto Jurídico – Tributario. Daño Especial. Proyectos de infraestructura		

De conformidad con la consulta elevada mediante correo electrónico del 21 de enero de 2019, en virtud de la cual solicita concepto jurídico – tributario, remitiendo una cadena de correos en los cuales se extracta "Este es el concepto por el cual se considera que los temas de la Ley de Infraestructura se pueden tomar como Daño Especial y por ende podría ser excluidos del gravamen de IVA, adicionalmente el principio de no traslado de renta indica un no enriquecimiento. Podrías consultarlo con los abogados de la EMB si podemos quitar el IVA por estos conceptos.", se procederá absolver la misma en los siguientes términos:

I. **Problema Jurídico:** ¿Se pretende exonerar de IVA los traslados de redes de energía eléctrica al considerar que se puede generar un daño especial, bajo el marco de la ley 1682 de 2013?

II. Marco Normativo

- Constitución Política.
- Artículo 1602 del Código Civil.
- Artículo 553 del Estatuto Tributario.

III. Consideraciones de la Oficina Asesora Jurídica

Con el fin de dar respuesta al problema jurídico planteado, es necesario abordar el presente concepto analizando: (a) Exenciones tributarias; (b) Teoría del Daño Especial; (c) Inclusión o no de impuestos en los contratos.

a) Exenciones tributarias.

La Corte Constitucional se ha pronunciado de forma reiterada sobre el alcance del Congreso de la República para legislar en materia tributaria y, en particular, sobre su facultad para crear, modificar y suprimir exenciones tributarias.

La Corte ha determinado:



Pr
20-02-2019

Carrera 9 No. 76-49 Piso 3
Bogotá, Colombia
Código Postal: 110231
Tel: (+571) 5 553333
www.metrodebogota.gov.co
Infolinea 195

RECIBIDO
25-feb-19

d/la

Página 1 de 4

BOGOTÁ
MEJOR
PARA TODOS



- Reconocimiento de la potestad impositiva del Estado, la cual se le ha confiado a los órganos plurales de representación política, y en especial, al Congreso de la República.
- El Congreso ejerce esta potestad según la política tributaria que estime más adecuada para alcanzar los fines del Estado.
- Esa potestad ha sido calificada como "poder suficiente", ya que es "bastante amplia y discrecional". Incluso, ha dicho que es "la más amplia discrecionalidad".
- Aplicando estos criterios al campo de las exenciones tributarias, la Corte ha señalado:

"Si el Congreso tiene autoridad suficiente para establecer impuestos, tasas y contribuciones, señalando los hechos en que se fundamenta su obligatoriedad, las bases para su cálculo, los sujetos contribuyentes, los sujetos activos y las tarifas aplicables, es natural que goce del poder suficiente para consagrar exenciones y otras modalidades de trato a los contribuyentes, por razones de política económica o para realizar la igualdad real y efectiva, a partir de la iniciativa del Gobierno (art. 154 C.P.)."

"... Si un principio jurídico universal consiste en que las cosas se deshacen como se hacen, debe preservarse en el orden tributario el de que quien crea los gravámenes es el llamado a introducir los cambios y adaptaciones que requiera el sistema tributario. De allí que, en tiempo de paz, sea al Congreso al que corresponda legislar en materia tributaria, con toda la amplitud que se atribuye a tal concepto, mediante la creación, modificación, disminución, aumento y eliminación de impuestos, tasas y contribuciones, bien que éstas sean fiscales o parafiscales; la determinación de los sujetos activos y pasivos; la definición de los hechos y bases gravables y las tarifas correspondientes (Artículos 150-12 y 338 C.P.)". (Cfr. Corte Constitucional. Sala Plena. Sentencia C-222 del 18 de mayo de 1995. M.P.: Dr. José Gregorio Hernández Galindo)

"...el Congreso de la República goza de la más amplia discrecionalidad, desde luego siempre que la aplique razonablemente y sujeto a la Constitución, tanto para crear como para modificar, aumentar, disminuir y suprimir tributos". (Corte Constitucional. Sala Plena. Sentencia C-430 del 28 de septiembre de 1995. M.P.: Dr. José Gregorio Hernández Galindo)

Por tanto, se puede concluir que la decisión de restringir o eliminar una exención equivale a la decisión de gravar algo que no estaba gravado, o que lo estaba de manera diferente, lo que significa que hace parte de la potestad impositiva del Estado, atribuida por la Constitución al Congreso. (Corte Constitucional. Sala Plena. Sentencia C-007 del 23 de enero de 2002. M.P.: Dr. Manuel José Cepeda Espinosa).

b) Teoría del daño especial y principio de legalidad.

La teoría del daño especial ha sido un título de imputación del régimen de responsabilidad del Estado, por la ruptura o desequilibrio de las cargas públicas que le causa un daño a un administrado que no tiene el deber de soportar, y por lo cual surge la necesidad por parte del Estado de repararlo patrimonialmente.